

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria rebaja proporcionalmente al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'30
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Año 15.

Mahón, sábado 31 Agosto de 1895.

N.º 4219

SECCION DE NOTICIAS

Lo de Cuba

La prensa cubana

«El Diario de la Marina» da los siguientes detalles de los encuentros de nuestras fuerzas con los insurrectos, durante la pasada quincena:

Provincia de Matanzas

Un grupo de 17 guardias civiles del puesto de Antón, comandancia de Colón al mando del sargento Braulio Ugarte, encontró el día 4 en Monte Gordo a una partida insurrecta de 60 infantes y mayor número de caballerías, siendo valerosamente atacado por la guardia civil, quien le causó numerosas bajas; pero la fuerza se vió precisada a retirarse por la superioridad del número.

De los 17 guardias fueron muertos los nombrados Victoriano Alvarez, Antonio José Badía y Jenaro Fuentes, habiendo regresado los restantes al puesto, todos heridos.

Cuarenta contra doscientos

La columna del teniente coronel Molina encontró el día 3 de los corrientes, á las cuatro de la tarde, el rastro de la partida capitaneada por Matagás, compuesta de doscientos hombres, dándole alcance una hora más tarde en sabana Torres y Rosario Viejo, límites de las provincias de Matanzas y Santa Clara.

Roto el fuego, los insurrectos trataron de envolver la columna, compuesta solo de cuarenta caballos de la guerrilla del regimiento Maria Cristina, a pesar de lo cual cargó decididamente y después de dos horas de combate, y con auxilio de la llegada de cuarenta hombres de infantería del mismo cuerpo, logró dispersar al enemigo, que dejó en el campo cinco muertos y diez caballos; ocupándole cuatro más con monturas y una acémila cargada con provisiones. Los insurrectos se llevaron muchos muertos.

Partida de José Maceo

El viernes 2, llegó á Guantánamo la columna que manda el coronel Segura, después de haber batido á las partidas de José Maceo, en Corojobo, Recompensa, Guinea y Loma de la Galleja, destruyéndoles los campamentos y haciéndoles cinco prisioneros, siete muertos y muchos heridos. Además se les cogieron varios rifles, escopetas, municiones y víveres.

La columna tuvo un soldado muerto, y heridos el capitán Vivar, teniente Calvet y diez soldados muertos.

Partida de Máximo Gomez

El comandante general de Puerto Príncipe comunica que el día 2 del actual, á las once de la mañana, ha regresado de operaciones, habiendo tenido fuego tres días con las fuerzas de Máximo Gomez, entre el camino real de Cuba y la vía férrea de Nuevitas.

Los insurrectos huyeron constantemente delante de las tropas, dejando en el camino tres muertos, unos sesenta caballos entre los que se les cogieron y dejaron abandonados, muchos de ellos con monturas. Además se les hicieron tres prisioneros.

Se ignora el número de heridos del enemigo, que está desmoralizado y fraccionado.

Entusiasta recibimiento

Algunos diarios de Nueva York publican detalles de la revista que pasó el día 11 Martínez Campos á los 3,100 voluntarios que marchaban á la manigua.

El general en jefe llegó al parque de la India, á las ocho de la mañana, acompañado de brillante Estado Mayor.

Recibieron los coroneles y otros oficiales de todos los batallones de voluntarios, en tanto que quince bandas de música ejecutaban unidas una gran marcha.

La policía no pudo impedir que la multitud invadiese la línea, aclamando al general Martínez Campos y dando vivas á España y al vencedor de Peralejo. El entusiasmo era indescriptible, y nuca el general ha sido objeto de una manifestación más espontánea.

Después de pasar revista á los voluntarios, el general, en frases sentidas, pronunció un discurso patriótico, en el cual dijo que los voluntarios iban á proteger los ingenios y otras propiedades amenazadas de destrucción por hordas, cuyo único lema es la destrucción. «Los verdaderos cubanos—agregó—deben ser los primeros en defender la propiedad y no destruirla.»

Los voluntarios salieron inmediatamente para Las Villas.

La salud de Máximo Gomez

A un colega le escriben lo siguiente desde la Habana:

«Corrió allí (en el Camagüey) mucho y muy insistente el rumor de que Máximo Gomez, el generalísimo de las huestes revolucionarias, había muerto por enfermedad. Aunque la versión partió en los primeros momentos de fuentes que con motivo podían ser tomadas como bien informadas, puede asegurarse ya que es inexacta.»

Lo que sí es seguro es que la salud de Máximo Gomez deja mucho que desear. Padece de una úlcera en una pierna, que le molesta bastante, y además tiene en un muslo una herida de bala que recibió en el combate de Dos Ríos, la cual requiere que se le hagan tres curas al día.

Actitud de los autonomistas

Los diarios yankees dan la siguiente noticia:

«El alcalde de Santi-Spiritus, D. Marcos García, que ha venido á esta ciudad, conferenció hoy con los miembros más conspicuos del partido autonomista en la redacción de un periódico de ese partido.»

El Sr. García propuso que se pidiese al Gobierno de España la autonomía para Cuba, á cambio de una contrarrevolución que garantizase la pacificación total de la isla.

La junta central del partido autonomista se negó á tomar en consideración la propuesta del Sr. García, y renovó los testimonios de fidelidad á España, á la que ofrece sus servicios en pro de la paz, bajo las condiciones que España proponga.

Los autonomistas representados en la conferencia condenaron en los términos más enérgicos la actual insurrección, protestando contra Máximo Gomez, Maceo y los otros jefes.

Se asegura autorizadamente que España no dará jamás oídos á proposiciones semejantes á la mencionada, y que si se acercaran delegados á ofrecerles al general Martínez Campos, este ni siquiera se dignaría escucharlas.

España, en sus relaciones con Cuba, está dispuesta á proceder con la mayor generosidad, y garantizar á la isla el pleno ejercicio de toda libertad razonable; pero jamás conferenciará con rebeldes que se le acerquen con las armas en la mano.»

La artillería en Cuba

Para completar los elementos de combate es necesario el empleo del arma más poderosa.

La artillería además de ejercer su incontestable influencia moral sobre las otras armas, tiene también una fuerza material muy grande, pues es sabido que cada pieza de artillería tiene la importancia de 300 á 500 hombres en campaña, y tomando nosotros el de 300 tan solo para las piezas de montaña, claro está que teniendo para mediados de septiembre 70.000 soldados el ejército de Cuba, y no contando hoy día nada más que con 18 piezas, correspondiendo 60 por la media para todos los servicios, 30 para las tropas y otras 30 para los fuertes, no es factible que pensemos prescindir de los 18.000 hombres que representarán las 60 piezas de artillería á 300 cada una, que harían ascender á 88.000 los combatientes, ó la importancia de los 70.000 antedichos, y disminuyendo de los 80.000 al 20 por 100 por cada clase de bajas, quedarían en las filas todavía el valor de 80.400 soldados.

Se ha dispuesto, y en nuestro entender con militar acuerdo, que haya en cada población importante un edificio fortificado para depósito de municiones y provisiones, y como el ser fortificado responde á su resguardo cuando por cualquier circunstancia tenga que salir por algunas horas la guarnición, también debe servir para proteger la ciudad, y sería conveniente que estos reductos de seguridad tuviesen una ó más piezas de artillería que protegiesen y enfilasen en lo posible las calles principales para intimidar á los incendiarios y merodeadores que quieran aprovechar la ausencia de la fuerza que guarnecía.

Hoy en día, esta artillería solo será emplazada en las ciudades principales y en los puertos de mar, tales como Baracoa, Guantánamo y Tanamo, Manzanillo y Jibara, con Holguín y Bayamo en el departamento Oriental, y semejantemente en el Central y Cinco Villas.

A cada mil hombres de los que forman un ejército en campaña se les da como mínimo regulador una pieza de artillería, aunque hoy lo más general es destinarles dos y hasta tres; pero pasado este número ya se pueden acusar circunstancias especiales ó algo deficiente en las armas generales, pues cuando hay exceso de artillería su conservación se hace embarazosa; más de esos reguladores y extremos, á media pieza de artillería escasa por cada mil hombres que Cuba necesita, que son los que representan 30 piezas para los 70.000 soldados de aquel ejército, existe mucha distancia bajo todos puntos de vista.

En la isla de Santo Domingo funcionaba la artillería de la columna con gran satisfacción de las tres armas y allí como en Cuba, tiene la inmensa ventaja de que el contrario viene sin ella.

A la verdad, todo es en la guerra extraordinariamente complejo; pero á la vez también lo es que lo verdaderamente positivo es en ella una gran sencillez, y los más grandes capitanes solo han llevado á la práctica acaso una sola manobra de ellos favorita.

Lo que recaudan los insurrectos

Leemos en «Las Novedades» de Nueva York:

«La recaudación insurrecta esta semana se animó un poco, merced á los trabajos de unas cuantas señoras que son capaces de sacarle dinero á la estatua ecuestre de Washington.»

Así y todo, ha sido muy poca cosa: 1973 pesos recogidos en los establecimientos y casas particulares.

No hay para los carros. Los tiempos están malos y los americanos conocen la esgrima que se requiere y saben defenderse.

En cambio parece que han sido grandes los donativos en ropas, etc.

Lo que más van á necesitar los insurrectos cuando empiece la campaña, van á ser chancletas.»

Correo extranjero

China y Japón

Hace un año que los hombres familiarizados con los problemas asiáticos profetizaron que el Japón echando á los chinos de Corea, abrirían un gran proceso internacional, cuya solución importaría á los intereses vitales de los pueblos civilizados.

Los acontecimientos les dieron la razón, y la cuestión del Extremo Oriente está hoy sobre el tapete.

Ninguna debe resolverse con más premura. Las rivalidades de las grandes potencias en aquella región, destruyen el equilibrio de fuerzas tan indispensable como el del Mediterráneo.

Pero el aniquilamiento de China, la potencia y ambición enorme, á menudo reveladas por el Japón, complican singularmente la tarea de los hombres de Estado. Y no es de la opinión pública que pueden esperar el suplemento de fuerza necesaria los que hablan y trabajan en nombre de todos.

La opinión pública no parece todavía capaz de pronunciar un juicio desapasionado. China se ha conquistado tantos enemigos por los vicios incurables que la deshonran, por su política sin dignidad, sin moral y sin fe, que no se ha levantado ninguna voz lamentando su desgracia é intercediendo en su favor. La cobardía de sus defensores no ha disminuido los triunfos de los japoneses! Todo el mundo ha celebrado el castigo ejemplar del «hombre amarillo» que ha acabado por olvidar que los Nippones son también amarillos! Se les ha saludado como un gran pueblo civilizado al igual de las viejas naciones, y se ha admirado su estrategia y táctica de sus fuerzas militares y navales, en un conjunto de hechos cuyas proporciones son mucho más modestas. Menos indulgencia.

Una hábil publicidad después de la batalla de Pyng-Yang (25 de septiembre de 1894) notificó al mundo la degollación y atrocidades cometidas por los chinos, y los cuidados prestados á los heridos chinos por las ambulancias japonesas de la Cruz Roja. Inmediatamente se transformó la opinión y se desnaturalizó el carácter de la guerra, cambiándola en una cruzada de la civilización contra la barbarie. Los que pusieron en escena este drama de gran espectáculo alcanzaron

muchos aplausos; pero perdió mucho la verdad.

Sabase que hace más de diez años que Japón preparaba la guerra contra China. Oficiales de alto rango civiles y militares, decían: «Cualquier día tendremos un encuentro con China. Es necesario. Y después de esto seremos los mejores amigos del mundo.»—Nada era tan indiscutible como los derechos de China en Corea, como la simpatía de los coreanos por la «Flor de enmedio», y su antipatía profunda contra los japoneses. No obstante éstos han usado del *condominium* establecido en 1876 y 1885, para sacar del levantamiento de los Tong-Haks, cuyas causas no son todas conocidas, el pretexto que buscaban. Se invistieron con la misión de arrancar la Corea de la anarquía que no podía dominar China y se entabló, al parecer repentinamente, la guerra. Se ha podido comprobar, después, que querían «civilizar» las minas y los bosques de Corea y se los han apropiado, y reformar la barbarie y corrupción chinas, transformándose en los únicos proveedores del Celeste Imperio.

Sus medios no han ennoblecido sus fines.

Crónica parisién

Huelga.... de noticias.—La blusa del diputado.—Ciclismo.—Consejos higiénicos.—Al hombre.—A la mujer.—Alimentación vestidos. banos. *entrainement*.

¡Dios mío y qué penosa decena la que acaba de terminar, para mis colegas los croniqueros parisienses!

Escuálida por demás ha sido la materia que los sucesos han puesto a disposición de la pluma.

En el Norte de Francia varias huelgas sin interés general alguno; un pretendido etentado anarquista en Aniche; las carreras hípicas de Deauville llevándose los *sportmen* hacia una playa del Norte y, por último, la blusa del diputado Thivrier a la cual se ha pagado como lapa el hambriento número noticiero de mis compañeros.

En dos palabras puede explicarse la originalidad del diputado Thivrier que acaba de morir, del obrero que por la voluntad del pueblo se sentaba en los escaños de la Cámara francesa... *vistiendo la blusa azul*.

Esta blusa que, dicho sea de paso, era su único talento, le había proporcionado todos sus éxitos en la circunscripción obrera que representaba, ella era su razón de ser, estaba condenado a ella y era, en suma, para él túnica de Nessus.

Ella le ha seguido a la tumba, habiéndole acompañado en las reuniones públicas, en los cafés del boulevard y en los teatros!

¡Extraña y caprichosa niñería la de los colegios electorales para quienes la blusa de obrero puede simbolizar a veces las más graves reivindicaciones o los más sublimes ideales!

Cuanto a nosotros parecemos que ya hemos *croniqueado* bastante acerca de un candidato original y de unos electores, que no lo son menos. Entre la pueria de sucesos parisienses, notamos en cartera el Campeonato de Francia, corrido en el Velódromo del Sena la semana última y, el *Grand Prix* ciclista de París importante 10.000 francos que se correrá en la pista municipal de Vincennes y que como se ve forma el *pendant* del *Grand Prix* híptico parisién.

Estas solemnidades del mundo ciclista nos dan la oportunidad de cumplir la promesa hecha en nuestra crónica anterior. Vamos pues a dar algunos consejos de higiene a los velocipedistas y si bien es cierto que no interesan al total de nuestros

lectores no es lo menos que dichos principios higiénicos pueden aplicarse de una manera general a los demás *sports* y, después de todo, ¿quién no es *touriste* en esta época de excursiones y viajes a la playa más o menos aristocráticas?

Periódicos como la *Revue Scientifique* y *Le Monde Médical*, se han ocupado de los velocipedistas y de su higiene.

Perdonen nuestros amables lectores no ciclistas; pero una vez no es costumbre y además no es muy frecuente la ocasión de meter la hoz en el trigo ajeno de una revista médica tan importante como *Le Monde Médical* conocido universalmente y desde muy antiguo por los Doctores de todos los países. Damos, pues, las gracias a su amable redacción y sobre todo al simpático Director que nos autoriza galantemente a espigar aquí y allá lo más interesante de su Revista.

Digamos en primer lugar que tanto el hombre como la mujer pueden dedicarse al higiénico ejercicio de la bicicleta; así lo dice el célebre Doctor Droixhe en las revistas belgas y en el *Monde Médical* antes citado.

Copiamos lo que la ciencia dice al hombre.

No hay nada más agradable que una marcha de algunos kilómetros de bicicleta; pero también tiene algunos inconvenientes, por ejemplo la insolación, las sensaciones dolorosas que produce la trepidación y las afecciones cardiacas, no porque la máquina las origine, sino porque el hombre enfermo del corazón no debe ni pensar siquiera en poner los pies sobre los pedales.

Peró; ¡cuántas ventajas al lado de tan pocos inconvenientes! La armonía del juego regular en las funciones orgánicas, el aire puro que se respira, la serenidad del espíritu por la contemplación de los múltiples paisajes que se recorren y el sueño reparador que produce ese noble ejercicio; son otros tantos resultados benéficos que hacen de bicicleta un elemento patológico de la moderna terapéutica.

Para que un hombre pueda encontrar en el velocipede el placer deseado tiene que cuidar mucho de tres cosas: la higiene, el modo de vestirse y su alimentación.

Como la «piel es la salud visible» dice el especialista Doctor Droixhe—no hay que descuidar un momento su limpieza y su elasticidad, bases de toda buena salud. La Balneoterapia produce estos resultados; las duchas frías al levantarse son tónicas y dan fuerzas al ciclista, los baños de placer una hora después de la carrera son reparadores y desobstruyen los poros de la epidermis facilitando el funcionamiento regular de la envoltura humana. En todo caso no debe abusarse de la balneación; pues sus efectos serían contraproducentes.

También está aconsejado hacer fricciones después de haber *pedalado*; pues así se facilita la reacción de la sangre.

Cuanto al vestido exterior, aconsejase el pantalón corto, la chaqueta y la gorra; en el interior camiseta de lana y calzoncillo de lo mismo en contacto directo con la piel para impedir un enfriamiento del sudor que pudiera producir bronquitis, catarros y afecciones pulmonares.

Respecto a la alimentación, ha de ser sana y reparadora solamente, es decir que debe reintegrarse la economía, sin proporcionarla lo que pudiéramos llamar *obra muerta*, sease la grasa. La carne, los huevos y la leche forman su base, debiendo proscribir casi en absoluto el uso del ta-

baco, del pescado y de las bebidas alcohólicas. Hay un alimento artificial, que tonifica y repara las fuerzas de una manera sorprendente: aludimos a la Kola que debe emplearse diariamente.

Como todo cuerpo que trabaja debe consumir grasas é hidrocarburos, bueno será proporcionar y regularizar este consumo por medio de la adaptación de las fuerzas físicas al ejercicio, esto es lo que los franceses llaman *entrainement*. Este debe ser progresivo y continuado, lento y no precipitado pues el que mucho abarca poco aprieta. Comparémosle al arseniato de sosa que tomado gota a gota en progresión ascendente, es un remedio que cura y tomándole de un golpe es un veneno que mata.

La bella mitad del género humano también *pelada* y por que no, siendo tan linda la silueta de una ciclista destacándose a lo lejos entre las nubes de polvo de la ruta que son su aureola de valor para tratar de igualarse al hombre? Por algo había de empezar la emancipación femenina y... más vale que comience por la bicicleta que por otra parte.

Todos los principios generales que respecto a la higiene masculina, acabamos de exponer, son aplicables a las mujeres; pero digamos de paso que es un ejercicio saludable y recomendado a las señoras gruesas, y a las nerviosas y sobre todo a las que padecen de jaqueca verdadera, no la jaqueca de ocasión.

Digamos también que la bicicleta desarrolla más, el pecho que las piernas, que estimula el apetito de la mujer y que además de desarrollar el pecho ejerce bienéhora influencia sobre los deliciosos secretos que llamó Espronceda blancos copos de nevada espuma.

ANTONIO AMBROA.
París 22 Agosto 1895.

MAHÓN

Dijimos en nuestro número del jueves que el Alcalde no tenía arte ni parte en el aumento de consignación de la Comandancia de ingenieros y hoy insistimos en ello puesto que el otro diario no rebate nuestro argumento incontrovertible.

Si el Sr. Alcalde hubiera conseguido el aumento de 30.000 pesetas hace tiempo que tendría noticias de ello puesto que según ya dijimos en la propuesta de inversión de fondos de esta Comandancia impresa con fecha 30 de Junio constan ya consignadas las 98.000 pesetas.

Cómo se explica que haciendo tanto tiempo que estaba acordado el aumento, no lo haya sabido el Barón hasta hace pocos días?

Aclare esto el otro diario pues si no lo hace, todos seguiremos creyendo que la carta del Subsecretario de Guerra es ni más ni menos que un modo ingenioso de que le dejen en paz, y el pedir un voto de gracias para el Sr. Meñoz Vargas (en el fondo lo solicitaba para sí mismo) es ganas de hacer el ridículo y vestirse como el grajo de la fábula con plumas ajenas.

Queda demostrado que no somos ingratos pues lo creemos que merezca gratitud el simple hecho de

comunicar al Ayuntamiento que la Dirección general de ingenieros había aumentado 30.000 pesetas a la Comandancia de Mahón, antes que lo solicitara el Sr. Barón de las Arenas. Esto último no lo dice el Alcalde pero lo demuestran documentos oficiales.

A invitación de D. Antonio Sintes Cardona, Presidente del «Centro de Unión Mercantil é Industrial», de esta ciudad, tuvo lugar anoche una reunión de comerciantes y en especial de fabricantes de calzado, con el objeto de ocuparse de la crisis que sufre esta industria y de la forma de poder vencerla ó aminorarla, en beneficio de aquellos y del gran número de operarios que hoy carecen de trabajo.

Nuestro amigo el Sr. Rodríguez enteró a la reunión de varias cartas de nuestro celoso diputado Sr. Prieto y Caules, en las que hace atinadas observaciones respecto a la forma de operar de los comerciantes de calzado, así como de un telegrama recibido ayer del Sr. Prieto comunicando que con el objeto de que los maestros zapateros puedan mandar ejemplares de calzado para la guerra de Cuba a los centros directivos y a los jefes de los cuerpos que estén ó deban ir en campaña, había visitado al señor Subsecretario del Ministerio de la Guerra y obrenido del mismo que se remita al capitán general de Balears para transmitir al gobernador militar de esta plaza el modelo de la *chancia-guajira* adoptada por

Martinez Campos, con el fin de tenerlo a disposición de estos industriales. Todos los señores asistentes a la reunión quedaron altamente complacidos por esta noticia que puede contribuir a aliviar la crisis que la isla atraviesa.

Ocupóse después la reunión de los medios de organizar una asociación de fabricantes de calzado encargada de velar por los intereses comunes y adoptar las medidas que más fácilmente puedan llevarse a la práctica a fin de hacer desaparecer las erróneas prácticas hasta aquí seguidas en el comercio de exportación de calzado, prácticas que han ocasionado en gran parte la crisis que hoy se atraviesa. Con este objeto fue nombrada una Comisión encargada de proponer dichas medidas, presidida por el citado don

Antonio Sintes Cardona.

Anhelamos vivamente que se logre establecer mútuas inteligencias entre los fabricantes de calzado, pues no dudamos de que una asociación en que estuviesen representados los exportadores más importantes fuera lo más a propósito para sostener esta industria que desgraciadamente es la única que da vida a nuestra querida isla.

La fiesta que en Villacarlos celebran mañana varios vecinos de la

calle de la Iglesia, consistirá en diversos juegos por la tarde y por la noche habrá música, fuegos artificiales, fogatas, globos y además el orfeón "Lo Progrés," cantará los más escogidos coros de su repertorio.

Indudablemente para los coches el mes de agosto tendrá este año treinta y dos días.

Los días 2, 3 y 4 de Setiembre próximo se darán las pagas á las clases pasivas que cobran sus haberes por esta Administración Depositaria.

Apesar de haber corrido el rumor de que el Comandante de Sannidad militar D. Federico Farinós pensaba dejar esta isla, podemos asegurar á nuestros lectores que no es cierto y que el Sr. Farinós seguirá siendo Director de este Hospital Militar y prestando como hasta aquí los servicios de su profesión.

Nuestro particular amigo D. Antonio Pons y Olives, llora hoy la muerte de su hija primogénita, la preciosa niña Antonia Pons y Fornaris de un año de edad, cuyo entierro se verificará mañana á las nueve de la misma.

Damos el más sentido pésame á nuestro amigo, esposa y demás familia, deseándoles resignación en tan sensible pérdida.

Según se nos ha dicho, en virtud de orden telegráfica se embarcarán mañana á bordo del vapor-correo los individuos que por sorteo les correspondió ir á Cuba.

Para todos aquellos que aun sueñan con entronizar en nuestra patria el bárbaro despotismo, copiamos la siguiente carta que cortamos de nuestro querido colega "Las Dominicales."

Muera el carlismo!

Sr. Director de Las Dominicales. Tortellá Agosto 1895.

En los días 21 y 22 del corriente, los liberales de Tortellá han celebrado el 22.º aniversario del ataque é incendio por los carlistas de esta población.

El día 21 de Agosto del año 1873, á las cinco de la tarde, se vió rodeada la población de unos 3.000 carlistas á las órdenes del sanguinario Saballs. Con el redoble del ataque y con la gritería propia de salvajes embistieron la población. Los voluntarios liberales, en número de 35 y á las órdenes de los bravos y malogrados comandante y capitán Estebanell y Estartús, se metieron dentro de la iglesia parroquial, que les sirvió de fuerte, y allí, ocupados sus puestos, con toda la serenidad aguardaban la hora para empezar el fuego, quedando entonces las murallas del pueblo libres. ¡Momento fatal! Gritos de hijos abrazados á sus padres; gritería de lobos encarnizados que no daban á los nuestros cuartel, ciegos de la ira propia de salvajes.

Al destacarse frente al primer tambor de la iglesia, recibieron un saludo de aquellos bravos liberales que echó á muchos de ellos al otro mundo. Gracias al buen guía que llevaban pudieron entrar sin ser vistos; los

otros (el guía era un capellán que había sido tres meses antes vicario del pueblo), ya dentro empezaron la misión de su santa religión; robar, violar á las mujeres; ¡qué noche tan horrible! La campana del fuerte tocando á somatén, el silbido de las balas y el estruendo de las descargas y los gritos de los salvajes no cesaron en toda la noche.

Al despuntar del día 22, viéndose los carlistas con la multitud de bajas que tenían, redoblan el odio y la venganza sobre las familias pacíficas; á garrotazos obligan á los hombres á llevar heridos; en las casas de campo atropellan á las pobres mujeres, y, por fin, cogiendo una comisión de ellas con bandera blanca obligan á algunos hombres á llevar un parte al fuerte de los voluntarios, parte que decía así: «Entregáos; voluntarios; respetaremos vuestras vidas; dejaréis las armas y seréis libres.—El Excelentísimo señor capitán general, Francisco de A. Saballs.»

El capitán Estartús lo presentó á su comandante Estebanell y juntos acordaron la resistencia. El uno anima á los voluntarios (cosa que no necesitaban), y el otro cogió una bandera encarnada de seis metros alto y con su propio brazo y á rostro descubierto la colocó encima la torre del campanario; esta fué la contestación.

Cuando Saballs vió la energía de aquellos 35 bravos, dispuso rigurosamente la aplicación de su código: robar é incendiar todo el pueblo, como así de momento se efectuó; tarde y noche del 22 Tortellá fué entregado á las llamas por aquellas ovejas de Jesucristo.

A la madrugada del 23, ¡que espectáculo más triste! Madres, con sus hijos en los brazos, huyendo de la tortura de aquellos foragidos, refugiándose unas en casas de campo, otras en bosques, derramando torrentes de lágrimas; Tortellá ya en ruinas; á un kilómetro de distancia se sentía el calor del fuego; entre aquella desolación el único consuelo que sostenía á los pobres dispersos, era que aún la campana no cesaba el toque de somatén.

A poco más ó menos de las doce del mismo día, llegó á todo correr una columna que sorprendió á parte de los carlistas ocupados en quemar á los muertos en medio del fuego de las casas. La referida columna los atacó y dispersó hasta el extremo de que, á seis horas alrededor no se vió un carlista.

No habiendo en la población alojamiento para la tropa, determinaron llevarse los voluntarios que salieron del fuerte con unas caras demudadas y desconocidas, pero con el corazón de hierro. Tuyeron de bajas un muerto y dos heridos. Marcháronse voluntarios y tropa, y las dispersas familias se reunieron, teniéndose que ir á vivir en otras poblaciones hasta reorganizar un poco las casas.

Pues Tortellá, que tanto ha sufrido en defensa de la libertad, está hoy, más que nunca, dispuesto á pelear en contra del absolutismo. Con toda la animación y unanimidad de todos los liberales ha conmemorado este año tan espantable cuanto gloriosa fecha, á fin de hacer recordar á los sobrevivientes la deuda que un día se ha de pagar.

La manifestación celebrada este año ha sido presidida por vez primera por un alcalde republicano. ¡Cuántos martirios ha sufrido Tortellá! Después de ser robado, violado é incendiado, ha tenido que soportar catorce años de alcaldes carlistas, uno de ellos excabecilla de estado mayor de Saballs.

El tener la osadía de quitar y guardar en el Ayuntamiento la verja que había de rodear al monumento que, para conmemorar la gloria de Tortellá, había comenzado á levantar el pueblo en medio de la plaza. Y ciertamente que es un deber del alcalde actual reponer en su sitio aquella verja y levantar el monumento proyectado, para que, recordando las

maldades de aquellos facinerosos que violaron á vuestras mujeres, asesinaron á los vuestros indefensos é incendiaron los hogares pacíficos, esté gritando sin cesar: ¡Muera el carlismo!

F. SUÑER.

SOCIEDADES

Casino El Progreso

SAN LUIS

Este Casino celebrará bailes las noches del sábado y domingo con la banda de música del referido pueblo; en dichos días se servirán comidas y bebidas de todas clases.

Comité coalicionista «Fraternidad» de San Luis

Este Casino celebrará bailes las noches del sábado y domingo con la banda de música del citado pueblo que dirige el aventajado D. Juan Sintés Baüer; en dichos días se servirán comidas y bebidas de toda clase en igual forma que los días anteriores, á cuyo efecto el conserje don Miguel Sintés tiene hechos los preparativos necesarios.

Casino Unión Republicana

Socorros Mutuos

Se convoca á la Junta Administrativa para la sesión ordinaria que tendrá lugar el próximo domingo á las cuatro de la tarde.

Se ruega la puntual asistencia de todos los Comisarios del barrio.

Mahón 29 de Agosto 1895.—El Director, Jaime Roselló.

Circo Colón

Esta sociedad dará el domingo próximo 1.º de Setiembre su acostumbrado baile, y se está preparando para estas fiestas de Ntra. Sra. de Gracia dar dos lucidos bailes de despedida de temporada de verano y agradecida de los concurrentes á ella no reparará gastos para que resulten lucidos, así es que aprovechen pollos y pollitas los tres últimos bailes.—La Comisión.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 1.º Domingo

Ntra. Sra. de la Consolación, San Gil abad y 12 hermanos mártires y Sta. Ana profetisa, viuda.

Sale el Sol á las 5.28.—Pónese á las 6.32.

Luna: sale 3.56 T.—Pónese 12.24 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 31.

De Alcudia laud de pesca «Santa Isabel», pat., Rafael Mestre, con 5 trips., y arreos de pesca.

De Alcudia laud de pesca «San Antonio», pat., Antonio Covas, con 4 trips., y arreos de pesca.

De Palma pailebot «Estela», pat., Antonio Servera, con 6 trips., y varios efectos.

Buques despachados

Día 31.

Para Lioraa, bergantín goleta italiano «Giovanna», cap., Giovanni Malfatti, con 2 trips., y nabas.

Para Alcudia y Barcelona, vapor, correo, «Ciudad de Mahón», cap., D. Bernardo Cabot, con 20 trips., y efectos.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Los espatriados.—Felicitación justa—Rumores alarmantes—Meeting—No hay cuidado.

Madrid 30, 4.45 t.

Se han ultimado los detalles para el embarque con destino á Cuba de los prófugos que residen en las repúblicas americanas y que voluntariamente se presten á servir en Cuba. El vapor designado es el «San Francisco».

El cuarto militar del Rey de Italia ha felicitado al General Azcárraga por las operaciones de Cuba.

Corren rumores de haber ocurrido en Londres un caso de cólera.

Esta noche se celebrará en Madrid un meeting socialista.

Niégase oficialmente que existan temores de alteración del orden público en provincias.

Noticias de la guerra

Madrid 31, 8.50 m.

Un despacho de la Habana comunica la noticia de un nuevo combate entre las tropas y los insurrectos en Guimaro.

Los rebeldes han sido batidos teniendo numerosos muertos y heridos.

BANCO DE MAHÓN

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 29, 4.30 t.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, Acciones ferro-carril Francia, F. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Compañía Transatlántica.

Empeños del Casino Mercantil

Interior, 00 rs. va. paga p.cista. Exterior, 00 rs. va. paga p.cista.



LA NIÑA ANTONIA PONS FORNARIS

HA SUBIDO AL CIELO

A la edad de un año y ocho días. Sus padres, abuela, tíos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les roegan se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las nueve de la misma.

Mahón 31 Agosto 1895. Casa mortuoria—Anunciav. 7.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón.

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento ruego á todos los propietarios, agricultores, cosecheros, comerciantes e industriales de este término municipal se sirvan concurrir á una reunión que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día dos de Septiembre próximo á la una de la tarde, al objeto de facilitar medios de subsistencia á la clase obrera que carece de trabajo.

Atendida la importancia del objeto de esta reunión, espero se servirán concurrir con puntualidad para acordar los medios más eficaces de conjurar la crisis que atraviesa la clase obrera, Mahón 30 Agosto 1895.—El Alcalde, El Barón de las Arenas.

Alcaldía de Mahón

REEMPLAZO

Habiendo el mozo del actual reemplazo Francisco Petrus Carreras alegado la exención del servicio militar por tener un hermano sirviendo personalmente en los cuerpos armados del Ejército y no quedarle al padre del mozo otro hijo varón mayor de diez y siete años contraída con posterioridad al acto de la clasificación y declaración de soldados, se hace público a fin de que los mozos interesados puedan presentar las reclamaciones que les convengan en el expediente que se tramita en la Secretaría de este Ayuntamiento, Mahón 30 Agosto de 1895.—El Barón de las Arenas.

EDICTO

Don Juan de Olivar y Febrer, Barón de las Arenas, Alcalde de esta Ciudad.

Hago saber. Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del primer trimestre de las contribuciones territorial e industrial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargo alguno en la oficina que la recaudación tiene establecida en Mahón calle de la Infanta n.º 8 durante los diez primeros días del próximo Septiembre y á las horas de 9 de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instrucción de 12 Mayo de 1888.

Mahón 23 Agosto 1895.—El Alcalde, el Barón de las Arenas.

Alcaldía de Mahón

Pesas y medidas

Habiendo llegado á esta ciudad el fiel contraste de esta provincia D. Antonio Sol, se anuncia al público para que los que tengan pesas, medidas, balanzas y romanas del sistema métrico-decimal se presenten desde mañana hasta el día 7 de Septiembre próximo inclusivos en el piso bajo de las Casas Consistoriales de 8 á 12 de la misma y de 2 a 6 de la tarde con el objeto de contrastar dichos instrumentos.

Transcurrido este plazo se practicará aquella operación á domicilio, incurriendo los morosos en las penas reglamentarias.

Los habitantes de San Luis, San Clemente y Lluemesanas que no presenten al contraste las pesas y medidas abonarán dobles derechos cuando el fiel pase á dichos puntos con el mencionado objeto.

Mahón 29 Agosto 1895.—El Barón de las Arenas.

Subastas

El día 10 de Septiembre á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa número 46 de la calle de los Frailes de esta ciudad, perteneciente á la herencia de doña Inés Rotger y Taliavull, bajo el tipo de 6.000 pesetas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en el referido despacho.

El día 15 de Septiembre á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en pública subasta de la casa número 27 de la calle del Rosario de esta ciudad, perteneciente á la herencia de D. Juan Vidal y Vives, bajo el tipo de 4.000 pesetas. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en el referido despacho.

D. Pedro Sintés Olives

FALLECIÓ A LAS 11 DE LA NOCHE DE AYER
A LA EDAD DE 74 AÑOS
Q. E. P. D.

Sus desconsoladas hermanas, hermana política, sobrinos presentes y ausentes, sobrinos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos que tengan presente en sus oraciones.

El entierro, ha tenido lugar á las 6 de la tarde de hoy, dándose el duelo por despedido.

Casa mortuoria, Gracia, 13.

Mahón 31 Agosto 1895.

Colmado La Mallorquina

Moreras 52,

Mahón

Garbanzos Mazagán 1. ^a	Kilo	Ptas.	0'45
Id. Id. 2. ^a	"	"	0'40
Habichuelas blancas Valencia	"	"	0'40
Id. color Id.	"	"	0'40
Arroz superior	"	"	0'50
Avellanas	Almud	"	0'60
Aceite Mallorca extra	Cuartán	"	5'40
Id. Id. Id.	Libra	"	0'70
Id. Id. 1. ^a	Cuartán	"	5'00
Id. Id. Id.	Libra	"	0'65

Azúcares de muchas clases y demás comestibles á precios limitados.

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Para vender

Una casa en Villacarlos calle de la Fuente n.º 5. Informarán calle de San Alejo n.º 18.

Lo está la casa n.º 45 de la calle de San José.

Informes en esta imprenta.

Lo está la casa n.º 51, calle de San Pedro, Villacarlos. Para informes en la calle de San Elías n.º 7, Mahón.

Lo está un huerto de recreo. Para informes en esta imprenta.

Lo está una espaciosa casa con huerto recién construída calle de Ramírez frente la fábrica de hielo.

Informes, Plana 22.

Lo está por 200 duros una casa calle del Alba número 11, que forma esquina con la calle de Alayor.

Informes, calle de Andreu núm. 13.

NODRIZA

Hay una joven que desearía encontrar criatura para amamantar.

Para informes calle San Gabriel n.º 2.

En venta

Lo está el predio «Torroben nou» del término de Alayor, y un huerto contiguo de árboles frutales en Calanporter, juntos ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu.

LA MAQUINISTA NAVAL

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Molinos de viento

Construidos de hierro del sistema mas perfeccionado y sólido que se conoce

Se regulan y orientan automáticamente y por tanto pueden funcionar sin peligro durante las tempestades y huracanes.

Tarifa de precios

De 14 caballo	Pesetas	270
» 12 »	»	315
» 10 »	»	450
» 8 »	»	575
» 6 »	»	700
» 4 »	»	900
» 3 1/2 »	»	1450

Para informes en los talleres de la referida sociedad en el Cos-Nou de este Puerto.

Centro general de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón del vencimiento de 1.º de Octubre próximo de valores del Estado y locales.

Mahón 20 Agosto 1895.—González, Carreras y C.º

Para alquilar

Lo está una casa site en el Cos del

pueblo de San Luis, frente al «Molí de enmitx». Para informes al Conserje del Casino de El Consey.

Lo estará desde el 1.º de Octubre próximo la casa n.º 65 de la calle de San Luis, frente al Casino, en el pueblo del mismo nombre.

Informes, Mahón, Moreras, 26.

Lo está la casa calle San Alberto número 25.

Informes, Moreras 26.



La Marítima

Compañía Mahonesa de Vapores

En virtud de convenio celebrado entre la Sociedad «Mahonesa de Vapores» y la Compañía de Navegación «La Menorquina», con fecha 30 de Julio último según escritura pública otorgada ante el notario D. Francisco Mercadal, quedó constituida esta Sociedad Anónima con un capital social 625.000 pesetas dividido en 1250 acciones al portador de 500 pesetas cada una. Y habiendo manifestado varias personas que no tienen interés en la Mahonesa ni en la Menorquina, deseos de adquirir acciones de «La Marítima», desde esta fecha hasta el 31 del corriente á las 9 de la noche, queda abierta en el domicilio del infrascrito Director Naviero una suscripción de acciones, que se repartirán á prorata el día 1.º de Septiembre á las 10 de la mañana si el importe de las suscripciones excediera de la suma que la Sociedad tiene disponible.

Mahón 1.º Agosto de 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taliavull.

Con el fin de evitar el abuso que desde algún tiempo se viene cometiendo en el despacho de pasajeros á última hora retardando la salida de los vapores por falta de tiempo material para despachar la debida documentación, desde el próximo domingo 18 del actual estará abierto el despacho de pasajeros en las oficinas de esta Dirección hasta media hora antes de la salida de sus vapores y los pasajeros que se despachen después de dicha hora deberán hacerlo á bordo, donde pagará un recargo de 10 por 100 sobre el precio de su pasaje.

Mahón 12 Agosto de 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taliavull.

Para Argel con escala en Palma

Saldrá el próximo martes día 3 de Septiembre á las 5 de la tarde el vapor-correo

NUEVO MAHONES

al mando del capitán D. Francisco Cardona.

Admite carga y pasajeros, á los precios anunciados.

Mahón 28 Agosto de 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, el Director Naviero, Juan F. Taliavull.

Para Barcelona directamente

Limpio de fondos saldrá el próximo jueves día 5 de Septiembre á las 6 de la tarde el vapor

CIUDAD DE MAHÓN

al mando del capitán don Bernardo Cardona.

Admite carga y pasajeros á los precios anunciados.

NOTA: Este viaje directo será el último de la presente temporada.

Mahón 30 Agosto 1895.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taliavull.

Para vender

o alquilar

Lo está la casa calle Mayor número 90 de Villacarlos.

Informes su dueño, Moreras 13, Mahón.

B. Fabregues, impresor

San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.